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帳委會極遺憾 促增協調合作打擊酒駕欠安全帶

路安管理欠佳 警方運署挨批
香港文匯報訊（記者　劉雅艷）立法會政府帳目

委員會公開聆訊審計報告中「道路安全措施的管理」

後，昨日發表報告，批評有關部門在道路安全措施

的管理上「表現自滿」，未能有效運用資源改善，如

近半警署沒有設置呼氣測試儀器（俗稱「吹波

仔」），未能有效打擊酒駕、超速駕駛，及42%公共

小巴沒安裝乘客安全帶等，以減少交通意外。委員

會認為情況不可接受，表示「極度遺憾及震驚」，又

促請相關部門盡快糾正不足，及促進部門間的協調

及合作。

18警署缺儀器 變相「放生」司機

審 計署第六十號報告早前揭發，警方在打擊酒後駕駛的力
度不足，變相「放生」違法司機。截至今年1月，全港42

間警署仍有18間未有設置舉證呼氣測試儀器，導致駕駛者需轉
送到較遠警署測試，過程延遲至少46分鐘，令體內酒精濃度降
低。帳委會公開聆訊後，昨日發表報告指，事件令24%被逮捕
的司機因未能測試而獲釋，及29%的人被控以較低的罪名，令3
級罰則制度的阻嚇作用事倍功半，促請警方盡快在這些警署設
置舉證呼氣測試儀器。

委員會又質疑隨機呼氣測試的阻嚇性。據審計署報告所
述，在2009年2月至2012年12月期間，76%的酒後駕駛相關交
通意外是在傍晚6時01分至早上6時發生，然而，卻只有39%
的隨機呼氣測試在夜間進行。委員會敦促警務處增加夜間隨
機呼氣測試，打擊違法司機。

10個小巴客 9個不扣安全帶

審計報告又發現，政府在公共交通工具安全措施監管欠
佳，包括仍有42%小巴未有裝設乘客安全帶、有91%小巴乘客
不配戴安全帶、的士超速情況惡化等。委員會要求當局加強
小巴安全的執法，推出措施提升的士營運安全，及加強職業
司機體驗規定等。

石禮謙指當局承諾部門合作

委員會主席石禮謙批評，行政當局在聆訊中，多次強調本
港交通傷亡率較其他城市低，表現沾沾自喜，加上審計報告
的結果，決定「落藥很重」，一致認為極度遺憾及震驚，

「大多西方國家是以私家車為主要交通工具，反之香港則以
公共交通為主，故香港的交通事故比率理應比這些國家（及
地區）低」。他續說：「任何涉及社會民生及市民生命財產
的事都很重要，立法會有責任監督政府。（政府）還覺得自
己做得很好，做得好當中卻牽涉生命財產（損失），我們覺
得不可以接受。」

石禮謙引述，運輸及房屋局局長張炳良已承諾同意，運房
局、運輸署和警務處將攜手合作，分析交通意外的根源和趨
勢，務求制訂更有效措施，包括為專營巴士司機做體格檢
驗、在獲豁免的公共小巴上安裝乘客安全帶、加強道路安全
的教育及宣傳工作等，進一步減少交通意外傷亡數字。

香港文匯報訊（記

者 郭兆東）廉政公
署昨日向立法會提交

《廉政公署2012年報》
指出，涉及政府部門
的「貪污投訴」與

「選舉舞弊及非法行
為投訴」，分別按年
上升7%及增加4倍；
同時，公私營機構投
訴分別按年上升12%
及減少7%，認為檢控
數字仍屬偏低。身兼
貪污問題諮詢委員會

委員的民建聯立法會議員鍾樹根表示，投訴數字增加
與傳媒廣泛報道廉署工作有關，相信已令市民反貪意
識提升。

廉政公署事宜投訴委員會昨日向立法會提交《廉政

公署2012年報》，指出廉署去年共接獲1,192宗涉及政
府部門的貪污投訴，按年上升7%；同時有2,413宗有
關選舉舞弊及非法行為投訴，按年大升4倍，廉署調
查後並無發現「種票」情況猖獗。

至於涉及公共及私營機構的投訴，則分別按年上升
12%至257宗，及減少7%至2,483宗，認為檢控數字仍
屬偏低；另有19宗涉及廉署人員的投訴個案，當中牽
涉57項指控，其中有53%涉及廉署人員行為不當、
28%疏忽職守及14%濫用權力。就處理及檢控方面，
委員會去年處理22宗有關廉署人員的投訴中，有兩宗
投訴的兩項指控證明屬實，當中涉及的兩名人員已被
上司作出訓示。

鍾樹根：顯市民反貪意識增

鍾樹根表示，投訴數字增加，或與傳媒廣泛報道
廉署調查及檢控工作有關，令市民的反貪意識提
升，但認為沒有跡象顯示過往的集團式貪污活動死
灰復燃。

香港文匯報訊（記者　劉雅艷）審計署報告早前
揭發，警方偵速攝影機和衝紅燈攝影機各有「盲
點」，令違例司機有機會逃過法網。另外，的士司
機所觸犯的超速駕駛罪行的數字，亦由2007年至
2012年間增加23%至31,258宗，比率是眾交通工具
中最嚴重。帳委會昨日發表報告表示「極度遺憾及
震驚」，並促請政府引入新型的平均車速攝影機系
統，及在的士安裝車速限制器。

帳委會指，偵速攝影機系統只能在有限範圍內
起阻嚇作用，因為部分駕駛者在駛過攝影機系統
後，便可能加速，未能有效阻嚇危險駕駛者。在
眾交通工具中，審計署揭發的士超速駕駛的問
題，較公共小巴和專營巴士更為嚴重。的士司機
所觸犯的超速駕駛罪行總數，由2007年的25,338宗
增至2012年的31,258宗，大增23%。帳委會促請運
輸署考慮推出強制的士安裝車速限制器，以提升
的士營運安全。

運署：儀錶板空間少難實行

惟運輸署署長楊何蓓茵表示，由於的士司機提供
個人化的服務，通常會應乘客要求而減慢車速；根
據現行法例，公共小巴的最高車速為每小時80公里，
而的士的最高車速可達每小時110公里，故成效未必
如在公共小巴般有效。再者，的士儀錶板上空間有
限，不足以安裝車速限制器和車速顯示器，故運輸
署並無計劃強制的士安裝車速限制器，但會為的士
司機推行宣傳與教育活動，例如職安複修訓練等。

業界：「八折的」追生意惹禍

的士車行車主協會主席吳坤成認為，的士超速駕
駛數字大增源於行內「八折的士」問題猖獗，「這
些司機都趕 追生意額，這一程車未完，便應召接
下宗生意，不知不覺間就出現超速駕駛的問題」，
即使強制的士安裝車速限制器仍是治標不治本。

的士超速增 要求設限速器

工聯倡扶綠領工業締「三贏」

投訴選舉舞弊升4倍多屬虛驚

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）近日社會各界圍繞
擴建堆填區問題熱論不休，有立法會議員就關注政府
過往未有切實執行源頭減廢，以及未有對環保工業提
供足夠支援。提出動議的工聯會勞工界議員郭偉強發
言時批評，政府在問題上多年來無承擔，現時面對的
問題可謂「自食惡果」。他建議，政府應扶持綠領工
業，造就「三贏」局面，提升就業機會、造就環保經
濟，以及促進源頭減廢目標。

郭偉強促借鑑韓台成功

提出動議要求推動廢物循環再造業的郭偉強表示，
早年政府已預視堆填區會填滿，不幸今日預言成為事
實，時任局長廖秀冬雖提出多項措施減廢，但至今只
有膠袋推行了生產者責任制，認為政府早錯過了處理
廢物的「黃金十年」，但仍慢條斯理，實以說服人

「無止境擴建堆填區」。他還促請政府，借鑑鄰近地

區，例如韓國、台灣
成 功 例 子 ， 避 免 以

「擠牙膏」方式提供
所謂幫業界措施，否
則垃圾圍城是「指日
可待」。　

經民聯工程界議員
盧偉國發言時則指，
至今香港缺乏促進廢
物循環的製造業，其
他廢物，如廢電器電
子產品每年以2%速度
增長，當局應扶助業
界，以克服妥善處理
上述廢物涉及的複雜程序及技術，又建議當局推動區
域合作，支持本地業外銷綠色產品。

菲人質事件 港府21次跟進零回應
香港文匯報訊（記者　鄭治祖）菲律賓馬尼拉人質

事件發生近3年，但菲政府仍未向受害者及其家屬道
歉及作出賠償。保安局局長黎棟國昨日在立法會回應
議員質詢時表示，特區政府曾21次與菲律賓當局跟進
事件，包括要求嚴肅處理死傷者家屬要求道歉、賠償
及向有關官員問責等訴求，但對方至今未有確切回
應，他感到失望，但強調政府不會退縮不會得過且
過，會繼續跟進。

在昨日立法會會議上，有議員建議特區政府向中央
求助，提高層次向菲律賓反映訴求，又強調家屬希望
事件盡快有了斷。黎棟國在回應時強調，無論中央政
府或特區政府，都理解港人對事件的哀痛，一直高度
關注人質事件。

他續說，2011年，時任國務院總理溫家寶已向訪京的
菲律賓總統反映家屬訴求，去年時任國家主席胡錦濤
亦透過駐菲律賓大使，向當地政府重申訴求。同時，
特區政府已21次向菲方駐港領事跟進，但對方尚未有
就道歉、賠償及懲處涉事官員等方面作出確實答覆。

中央重視 保安局不放棄

黎棟國強調，特區政府會利用每一個適當機會要求
菲方作更確切回應，不會退縮或得過且過。被問及會
否在人質事件得到解決前繼續向菲律賓發出黑色旅遊
警示，他則說，是否撤銷黑色外遊警示是既定政策，
政府作每個決定前都會作詳細考慮，不會輕率、貿然
地升降警示。

香港文匯報訊（記者　劉雅艷）審
計署早前指當局促進車輛更安全營運
的措施不足。截至2012年12月31日，
在4,350部公共小巴中，有42%(1,815
部)在2004年前登記的小巴，被豁免裝
設乘客安全帶。儘管當局宣傳、警務
處執法，但仍有91%公共小巴乘客沒
有配戴安全帶，問題多年並無明顯改
善，帳委會對此表示「極度遺憾及震
驚」，並敦促政府資助小巴司機加裝
乘客安全帶，及盡早修例取消豁免，
強制所有車輛必須裝設乘客安全帶。

斥10萬改裝 測試竟「肥佬」

公共小型巴士總商會主席凌志強表
示，大多小巴司機都會在開車前提醒
乘客配戴安全帶，但仍有不少乘客拒
絕，「有些乘客會動粗指罵司機多
事、有些裝聽不到，我們都很無
奈」。他續指，有司機自費10萬元改
裝小巴座位，加裝乘客安全帶，但最
終竟未能通過運輸署的驗車測試，

「若政府可資助司機換新車，另加強
突擊巡視小巴乘客有否配戴安全帶，
相信業界會樂於接受」。
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■儘管當局宣傳、警務處執法，但仍有91%公

共小巴乘客沒有配戴安全帶。 資料圖片

■鍾樹根表示，投訴數字增

加，或與傳媒廣泛報道廉署調

查及檢控工作有關。劉國權 攝

■郭偉強促請政府，借鑑鄰區

成功例子幫助業界。 資料圖片

■帳委會以嚴厲字眼力斥政府在道路安全措施管理上，表現自滿，惟未能有效運用資源減少交通意外。

香港文匯報記者梁祖彝 攝


